
 

Compte rendu de la réunion de l’Advisory Board 

du 1er juillet 2021 
Paris 8 

 

 

 

Invités :  

  

  

Dominique Alba APUR  

William Bouygues BOUYGUES IMMOBILIER 

Emmanuelle Cosse USH 

Etienne  Crepon CSTB 

Marc Daumas ENGIE Solutions Aire Nouvelle – Président de l’Advisory Board 

Emmanuel François  ENOCEAN GmbH – Président de la SBA 

Laurent Girometti EPAMARNE 

Christel Heydemann / 

Olivier Delepine  

SCHNEIDER ELECTRIC 

Soo-Jin Kim OCDE 

Béatrice Lievre-Thery SOCIETE GENERAL 

Yann Rolland ENGIE SOLUTIONS 

Denis Thuriot VILLE DE NEVERS  

Olivier Wigniolle ICADE 

 

 

Compte rendu : Marc Daumas – Emmanuel François  

 

 

Ordre du jour transmis 

• Actualités SBA 

• Mode d’interaction SBA <> Advisory Board 

• Plan de Relance : comment la SBA peut-elle / doit-elle mieux faire profiter la filière digitale du 

plan de relance ? quel rôle pour l’Advisory Board ? 

• Envie de smart / Besoin de smart : le digital est en perte de vitesse dans les aspirations 

sociétales, comment ré-enchanter le smart ? 
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Marc Daumas et Emmanuel François accueillent les membres de l’Advisory Board et les remercient pour 

leur participation.  

 

Il ressort des échanges :  

 

Profiter du levier du plan de relance 

La SBA considère que le plan de relance est un levier important pour déployer plus de numérique dans les 

bâtiments et les territoires. Comment faire bouger les lignes du plan de relance pour qu'il utilise plus et 

mieux le levier numérique ? 

• Approche transversale : comment profiter du plan de relance pour déployer l'infra 

numérique dans les bâtiments  

• Sur le plan de relance de 100 Mds€, il est très probable qu'1/3 seulement sera utilisé à la 
fin 2021. Le Gouvernement va chercher à déployer le solde et le numérique peut profiter 

de cette dynamique 

• 100Mds€ selon 3 priorités : Ecologie // Compétitivité // Cohésion, la SBA peut 

s'appuyer sur ces piliers et leurs déclinaisons 

• Ecologie : le smart est un levier, il faut le mettre en avant // il faut également 

verdir les infrastructures digitales // label numérique responsable // … 

• Compétitivité : soutien aux entreprises françaises du smart building et du smart 

territoire // … 

• Cohésion : La cohésion sociale est un enjeu important et le numérique doit y 

contribuer (déploiement du haut débit, réduction de la fracture numérique …) 
• Profitons de la présence des conseillers numériques dans les territoires pour accompagner 

les citoyens et les sortir de la fracture numérique 

 

➢ Note de synthèse à rédiger par la SBA pour transmission au gouvernement (Emmanuelle 

Wargon) via Denis Thuriot  

  

Comment ré-enchanter le smart  

Alors que l’année qui vient de passer ne laisse aucun doute sur la nécessité du digital… de plus en plus de 
voix opposent transition environnementale et transition digitale 

Low tech , bilan carbone du digital, protection des données personnelles, … autant d’éléments qui place 
le digital face à ses responsabilités … mais aussi face à la menace du dénigrement, de la ringardisation 

Du point de vue de la SBA, il ne faut surtout pas opposer il s’agit bien de « combiner transition numérique 

et transition environnementale au service de tous les usagers »  

• Utiliser la contrainte environnementale comme un atout : le smart est un levier qu’il ne 
faut pas opposer (à noter : la Commission Carbone travaille sur ces questions)  

• Label numérique responsable (à noter : la Commission R2S V2 , qui travaille sur 

l’amélioration du référentiel R2S, intégrera cette dimension) 
• Crainte du numérique qui contrôle tout (GAFAM) > Regagner la confiance, crainte 

Relocaliser plutôt que de travailler à l’échelle urbaine / trouver la bonne échelle / peur 
GAFAM 

o Exemple des Datacenter locaux : à l'échelle du bâtiment (OS du bat) … du 
quartier / de la ville 

• Pour gagner la confiance et responsabiliser les citoyens 

• Pour récupérer les énergies perdues  
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• Frein : sécurité info >> thema cybersécurité (livre blanc) fin aout sur enjeux (+ territoire 

safe AN2V) 

 

➢ Salon Smart Building & Territories 31/8-1/09 

• https://www.sbtsummit.com/ 

• Parmi les thématiques societales intéressantes   :  
o droits et devoirs de l'humain à l'heure du numérique, en lien avec la notion 

de bien communs 
o La démocratie à l'heure du numérique : quid du res publicum ? 

• Les trophées du Salon (https://www.sbtsummit.com/ ), premiers trophées pour les 

bâtiments et territoires numériques  
o L’Advisory Board est sollicité pour être le jury de ces trophées 
o Les membres présents acceptent d’être jury 

  

➢ Urban eLab : Plateforme de communication lancée par la FPI et la SBA pour mettre en avant les 

solutions concrètes des acteurs sur le terrain  

• L’Advisory Board souligne l’intérêt de cette démarche : le smart a besoin de 
communiquer, besoin de démonter des solutions qui fonctionnent, simple et concrètes   

  

Prochaine réunion   

Nous proposons que la prochaine réunion se tienne juste après les vacances de la Toussaint, 

nous reviendrons vers vous rapidement avec plusieurs propositions. 

Nous sommes également à votre disposition pour toute demande d’information et à votre écoute pour 
toute suggestion concernant l’ordre du jour.  

D’ores et déjà, nous vous proposons de faire intervenir en séance (15min de présentation/ 15 min 

d’échanges) le président d’une des commissions suivantes. Nous échangerons avec vous pour 

déterminer quelle présentation vous préférez. 

• Cyberbuilding  

• R2S v2  

• OS du bâtiment, digital twin  

• Cadre juridique du smart building 
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